

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito González Tánago, Obra Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 28 tomamos las siguientes noticias:

—Por el ministerio de Ultramar y á consecuencia de la declaración de caducidad del pequeño ramal de ferro-carril destinado á ligar el pueblo de Caney á la línea de Santiago de Cuba á Sabanilla y Maroto, se ha resuelto, según real decreto que hoy publica la *Gaceta*:

Artículo 1.º El art. 21 del decreto de 10 de diciembre de 1858, donde se establece que en el caso de caducidad de una concesión ha de quedar en beneficio del Estado la garantía exigida al concesionario, se entenderá aplicable á cada línea de ferro-carril en tanto que dure su construcción, y de ninguna manera cuando esté completamente terminado y abierto al público.

Art. 2.º En el mismo sentido se interpretará el art. 26, en el cual se espresa que para el caso de caducidad de una concesión de ferro-carril y adjudicación en remate al mejor postor se deduzca del precio de la subasta el importe de la garantía retirada por el concesionario del depósito para invertirla en las obras, no haciéndose en consecuencia deducción alguna cuando la línea se halle en explotación.

—De real orden espedita por el ministerio de Hacienda, y con el fin de facilitar el cumplimiento de las leyes é instrucciones dictadas para llevar á efecto la desamortización, se han comunicado á la dirección de propiedades varias prevenciones que tienden á simplificar los trámites de las ventas y subastas y acelerar la conclusión de los expedientes por medio de plazos fijos que deberán observar las oficinas.

—Casi todas las diputaciones provinciales de España han nombrado comisiones mas ó menos numerosas, para que vayan á estudiar en la exposición de París los objetos que necesariamente han de llamar la atención, y de cuya conveniencia para las diferentes aplicaciones en todos los ramos de la industria darán cuenta á su regreso.

—El tipo del descuento en mercado abierto es hoy en Londres de 3 1/2 á 4 por 100; en París de 2 3/4; en Viena de 4; de 3 1/2 en Francfort; de 2 3/4 en Bruselas y Hamburgo, y de 8 á 9 en San Petersburgo. En Madrid el tipo del descuento en el Banco de España es de 6 por 100, pero no puede fijarse el que tiene en mercado abierto.

El papel sobre París no ha tenido movimiento alguno en la última semana, según datos de *La Tutelar*, á pesar de que con motivo del empréstito pudiera muy bien haber subido, ó lo que es lo mismo, pudiera haber disminuido el beneficio de

que goza. En cambio el papel sobre Londres ha llegado á producir un beneficio al dinero de 22 céntimos de penique por peso fuerte, ó sean 44 céntimos por 100; pero como el papel es á 90 días, resulta que el dinero solo produce el 1 3/4 por 100 al año.

Estando en el Banco de Inglaterra el descuento del papel al 3 1/2 anual, corresponden 87 céntimos por 100 al trimestre, de los cuales, deducidos 44 por el beneficio ganado en la compra del papel, queda un quebranto de 43; y como el papel sobre París pierde 1-15, resulta mas barato el giro sobre Londres en 72 céntimos. Es, pues, inducible que durante algunos días de la quincena las libras, ó sea el papel Londres, ha estado muy abundante.

CORREO DE PROVINCIAS.

ALICANTE.—La diputación provincial de Alicante, en una de sus últimas sesiones, nombró una comisión compuesta de dos diputados para que secundando los propósitos de la junta de Agricultura, Industria y Comercio, gestionen para que una de las expediciones que hacen los vapores-correos de las Baleares, parta de aquel puerto, con lo que se lograria dar importancia al mismo, y reanimar el comercio. También acordó el que se procure que la compañía de ferro-carril iguale las tarifas de aquella línea con la de Valencia, á la que se ofrecen mayores ventajas, en perjuicio de los intereses de la provincia.

CARTAGENA.—El navío *Isabel*, escuela de marinería, que se hallaba al ancla en la ensenada del Espalador, entró el viernes en el arsenal de Cartagena.

—Con motivo de las órdenes del gobierno se halla muy concurrido el puerto de Cartagena de buques de todas partes y banderas que van á sufrir la observación de tres días que se ha fijado para las embarcaciones procedentes de determinados puertos.

OVIEDO.—Quéjase los periódicos de Oviedo del excesivo número de pobres que recorren la población implorando la caridad pública.

CANARIAS.—Hasta el 20 alcanzan las noticias de Canarias que se han recibido.

—La salud pública era buena en todo el archipiélago.

—Adelantaban los trabajos de una sociedad por acciones, constituida con autorización del gobierno para construir un gran teatro en Santa Cruz.

—El periódico *El Omnibus* había suspendido su publicación durante la primera quincena de enero y vuelto á aparecer el día 17.

—En los últimos días del mes actual debía verificarse en el partido de Arecife la elección del diputado provincial que no se efectuó á su tiempo por el retraso con que llegó á dicho puerto la orden electoral.

—En la isla de Lanzarote han caído abundantes lluvias, presentándose una buena cosecha de cereales. La cochinilla ha sufrido mucho con la violencia de las aguas, habiéndose desprendido de la pala casi dos terceras partes de la pegada en setiembre último.

—La Real sociedad económica de Amigos del País de Las Palmas de Gran Canaria había elevado á S. M. la Reina una razonada exposición pidiendo que no se suprima la escala en aquella provincia de los vapores-correos de Ultramar.

—El estado del campo en todas las islas había mejorado mucho, gracias á las lluvias que con abundancia los regaron en la segunda semana de este mes.

—La construcción de las carreteras seguía en la isla de Tenerife con gran contentamiento de los agricultores y comerciantes, que eran los mas directamente interesados en la facilidad de las comunicaciones.

CORREO ESTRANJERO.

PRUSIA.—Se ha promulgado ya en los ducados del Elba la patente de incorporación á Prusia. El gobierno de Berlín ofrece á los habitantes de los Ducados los mismos derechos que á los prusianos, prometiendo respetar sus instituciones especiales legítimas, y garantizando á los empleados la permanencia en sus destinos. En la proclama que acompaña á la patente se elogia la firmeza de carácter de las poblaciones, firmeza que asegura su fidelidad á Prusia. Declárase en ella que el gobierno prusiano nada descuidará para desarrollar el comercio y la industria en los Ducados, como también para hacer prosperar la universidad y las demás escuelas de instrucción pública.

FRANCIA.—Los buques de guerra anglo-americanos *Merrimac* y *Minnesota*, armados con cañones monstruos, han pasado algunos días en el puerto de Marsella donde han sido visitados por miles de curiosos.

La boca de los cañones del *Merrimac* es tan grande que algunos curiosos han entrado en ella sin dificultad, y aun se han deslizado sin duda mas de lo que hubieran querido sobre ese metal resbaladizo como el hielo. Los oficiales que sin duda mas de una vez habrán sido testigos de este resultado de una curiosidad demasiado atrevida, habían procurado poner en el fondo trapos y estopa,

para que no se hiciesen daño en la cabeza las personas demasiado propensas á estudiar las cosas hasta el fondo. La presencia de esos buques en el Mediterráneo va á dar gran ánimo á los griegos que, de algun tiempo acá, fijan su esperanza en los Estados-Unidos.

—La semana última, dicen de París, se ha resentido de una gran debilidad en la tendencia general del mercado, así que, aunque no se ha paralizado la actividad de las transacciones, todos los valores públicos han experimentado una depreciación muy sensible. La causa de este retroceso en el camino á la reacción hay que buscarla en los rumores relativos á la cuestión de Oriente.

—El cónsul de Méjico en París desmiente en el *Memorial diplomático* la noticia de que se iba á publicar un folleto conteniendo la correspondencia que ha mediado entre los emperadores Napoleón y Maximiliano de Méjico.

—A *La Correspondencia* escriben la siguiente carta: «París 26.

Tengo entendido que no han terminado aquí las reformas políticas con las últimas disposiciones que publicó el *Monitor*, y que se trata de adoptar algunas otras. Entre ellas figura en primer término el ensanche de las atribuciones del Senado, al que se va á dar la facultad de votar leyes como á la antigua Cámara de los Pares.

Naturalmente todas estas reformas cumplidas ó proyectadas causan recelos á los amigos mismos del imperio y aun á la generalidad, por mas que puedan agrandar á ciertas personas y estén hechas en la esperanza de perfeccionar lo existente; pues la opinión pública traduce estos escarceos políticos por un malestar real del que se quiere salir y para el que se apela al empirismo mas que al método racional. Estas y otras causas contribuyen poderosamente á la timidez de los capitales en aventurarse en nuevos negocios, y digo otras causas, porque existe un rum rum de guerra inevitable que si no basta para llevar el terror á los ánimos, basta sí para retraer al capital que es el ente mas astudado del mundo.

Por lo demás repito á Vds. hoy lo que hace tiempo que vengo diciendo, y es que los mismos formidables medios que se acumulan y se preparan en todas las naciones son una garantía en favor de la paz, pues no hay nación por poderosa que se crea, que se atreva á cargar con la responsabilidad de ser la primera en destruir una paz, por precaria que sea, cuando los resultados de una guerra en las condiciones en que se pone Europa nadie es capaz de calcular.

Todo lo cual no quiere decir, ni mucho menos, que la guerra es imposible, porque «Dios sobre

— 115 —

este monólogo interior, Alberto repuso con arrogancia:

—Con mucho gusto, señorita.

A pesar de sus cálculos y de su arrogante aire, la verdad es que Alberto se encontraba poco tranquilo. Si por una parte le agradaba vengarse de Camilo, por la otra le parecía ilógico lo que iba á hacer, prestándose al deseo de Antonina y haciendo un gasto que nada iba á recompensar.

Esperando encontrar un medio que le evitase el compromiso, dijo á la joven:

—Si queréis entrar un momento en vuestra casa, yo iré á ver á Camilo, y si va á salir me lo dirá.

Cinco minutos después, Alberto volvió á anunciar á la joven con aire compungido que su primo comía en casa de Bignon.

Llegados al restaurant, Alberto hizo seña á un camarero.

—Carlos, le dijo, dadme el núm. 7 y reservad el gabinete de al lado para Mr. de Ornaus que va á llegar dentro de un instante. No le digáis que he estado yo aquí.

—Está bien, Mr. Chardon.

—Nos servireis después de haber tomado órdenes de Mr. Ornaus.

—Está bien.

Y el camarero salió.

—Ahora, dijo el pasante de escribano cerrando la puerta, manos á la obra.

— 118 —

—Además, francamente, continuó Alberto, no he comprendido nunca que se puedan comer ostras de noche. La ostra es pesada sin que lo parezca; ¿qué decís?

—Nada.

—Quiere decir que no comemos ostras.

—¿Qué vino tomará el señor? preguntaba á la sazón el mozo á Camilo.

—Castillo de Iquem del 47, repuso Camilo.

Alberto miró con ansiedad la lista.

—Quince francos el vino, murmuró. ¡Esto es horrible, solo Camilo tiene escentricidades semejantes!

Y volviéndose casi aterrado hácia su vecina, murmuró:

—Antonina, ¿á vos os gusta el vino que acaba de pedir Camilo?

—No, murmuró la joven, no le pidáis, gracias.

—¡Es considerada! creo que podremos entendernos, murmuró Alberto, y haciendo como que recorría la lista de los vinos, exclamó:

—Yo creo que el preferible es el vino comun; ¿preferís acaso otro, señorita?

—Os dejo en todo la elección, murmuró Antonina.

Alberto sacó un lápiz del bolsillo y escribió en un papel:

—Vino comun, un franco 50 céntimos.

—¿Qué sopa desea el señor? dijo el mozo en el gabinete contiguo.

— 119 —

—Potaje á la bisque, repuso Camilo.

Alberto miró vivamente la nota de aquel potaje, que, como se sabe, es el mas superior.

—¡Tres francos! murmuró aterrado.

—Es un plato muy pesado para estas horas, dijo volviéndose á Antonina, ¿qué os parece?

—Lo que os parezca á vos, repuso la joven, que con el corazón oprimido concedía poca atención á la cena.

—¿Sabeis lo que es excelente para estas horas?

—No por cierto, murmuró la joven con indiferencia.

—La ternera.

—En efecto.

—Pues sea ternera.

Y añadió en la lista que iba formando:

—Una ración de ternera, un franco cincuenta céntimos.

—¿El señor tomará langosta? preguntó el camarero á Camilo.

—Sí, repuso el joven; y pavo con trufas...

Alberto se puso pálido y por poco estruja la lista entre sus dedos.

—Señorita, balbuceó sin poder apenas articular palabra, si deseáis también pavo en galantina...

—Gracias, no tengo apetito, murmuró la florista.

—Es mucha fatuidad, continuó Alberto; este Camilo si no pide cosas extravagantes le parece sin duda que no come; precisamente los platos

todo; pero sí que en mi corto entender y en el de muchas personas importantes cuyo entender vale mas que el mio, la guerra va teniendo menos probabilidades á medida que se reúnen mas medios para el ataque y la defensa.

Hoy el nuevo ministro de la Guerra Kiel ha recibido á sus subordinados en el ministerio y les ha dirigido algunas frases en que la idea principal ha versado sobre los preparativos militares que hace Francia. El mariscal ha asegurado en todos los tonos que estos preparativos no reconocen hoy causa ni ideas belicosas ni proyectos ambiciosos por parte de Francia, si no que son una necesidad europea, á la que sucumbe Francia como las demás naciones.

Por supuesto no se figuren Vds. que al hablar yo de personas importantes que opinen en contra de la guerra incluyo en ellas al ministro de la Guerra ni aludo en nada á sus palabras. El lenguaje oficial nada dice ni en pro ni en contra de la paz, y hay que oírlo como quien oye llover.

Aquí se habla hoy mucho de una carta dirigida por el emperador al ministro saliente de Hacienda Sr. Fould, en que le da las gracias por los servicios que ha prestado al país durante su permanencia en los negocios.

A esta carta, segun dicen, ha respondido el señor Fould con otra en que agradeciendo al emperador las deferencias que ha tenido con él, ha dirigido duros y acerbos cargos al Sr. Rouher, acusándole de ser demasiado débil para atender á las prodigalidades del poder. Parece ser que en esta parte el ex-ministro se ha expresado de una manera tan fuerte que ha producido disgusto en altas regiones.

El emperador maximiliano ha prometido á los jefes juaristas que garantidos por el código europeo, podrán votar libremente en pro ó en contra del imperio y que para ello se les facilitarán todos los medios y garantías que puedan exigir. La votacion tendrá lugar el 10 de febrero y no el 1.º como se habia dicho.

MÉJICO.—Los diarios de Nueva-York del 12 de enero publican noticias de Matamoros de fecha de 7 del mismo mes. Decíase que Cortina estaba de nuevo delante de dicha plaza, preparándose á atacarla. Parecia confirmarse la ocupacion de San Luis de Potosí, Guadalajara y Aguas-Calientes por los liberales. Juarez estaba en Durango, donde le encontró un mensajero del mariscal Bazaine que iba, segun se dice, á tratar de que los juaristas reconociesen la indemnizacion de guerra debida á los franceses. Decíase que el ejército de Mejía estaba completamente desmoralizado. El general Sedgwick no habia salido de Brownsville, y Escobedo marchaba con su ejército en la direccion de San Luis. Segun noticias de San Francisco, los franceses estaban aun en posesion de Acapulco sobre el Pacífico; pero se preparaban á evacuar la ciudad el día de Navidad, despues de haber atendido por un tratado con los liberales á la proteccion de los habitantes. En Veracruz, á la fecha del 25 de enero, no se creia en la toma de San Luis de Potosí. Mejía tenia á sus órdenes 2,000 hombres bien armados y municiones. Se creia que los liberales hubiesen sido derrotados.

El mariscal Bazaine ha dado órdenes de que para el 3 de marzo estuviese embarcado el último soldado francés. Todas las tropas están en camino para la corte, y la retaguardia se hallaba en Charcas. El señor Scarlett ha permanecido algunos dias en Orizaba, teniendo frecuentes entrevistas con Maximiliano.

TURQUÍA.—Las noticias de Constantinopla confirman el nuevo alzamiento de José Karam en el Líbano, suceso que puede ser de gran trascendencia en las actuales circunstancias, mayormente si, como tantas veces ha sucedido, vienen á desmentir los hechos la pacificacion de Candia que nos anunció ayer el telégrafo. A juzgar por cartas de origen maronita, las persecuciones de que era objeto el caudillo cristiano por parte del gobierno turco aun despues de haber depuesto las armas y estipulado que le seria dable vivir en adelante tranquilo en Edhin, en las ruinas de su antigua morada, han sido la causa de que haya empuñado otra vez la espada.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 27.—El Monitor de hoy publica un decreto imperial convocando las Cámaras para el 14 de febrero próximo.

El decreto tiene fecha del 25.
Berlin 26.—El estado de salud del rey Guillermo ha mejorado mucho en las últimas veinticuatro horas.

El gobierno prusiano ha enviado á París dos consejeros de Estado con la mision de negociar un tratado de comunicaciones, cuya primera cláusula será el enlace ó empalme entre el ferrocarril de Saarbruck y el del Norte de Francia.

Créese que con esta medida se facilitarán de una manera muy notable las comunicaciones entre Alemania y Francia.

Paris 26.—Roma 25.—El Diario de Roma desmiente la noticia que ha publicado de que el Santo Padre habia dado su adhesion al proyecto relativo á los bienes eclesiásticos, concertado entre el gobierno italiano y la casa belga Langrand Dumonceau.

Florenca 25.—Ha corrido el rumor de una tentativa contra la vida del rey Víctor Manuel. Este rumor no tiene el menor fundamento.

La Abeja Montanesa.

SANTANDER 30 DE ENERO.

La preocupacion en la enseñanza.

Con muchas y muy perniciosas dificultades viene luchando desde hace largos años la instruccion pública en nuestro país por carecer los sistemas de enseñanza de aquellas precisas condiciones que los hacen recomendables á todas las clases de la sociedad.

Mientras en España no se organice un sistema comun de enseñanza mas univer-

sal y gratuito, con miras tan trascendentales como sinceras, veremos por desgracia á nuestros pueblos carecer de conocimientos provechosos en la práctica de sus deberes, y de usos indispensables en la buena fé de sus costumbres. Pero por lo mismo que enumeramos estas dificultades, creadas á la sombra algunas veces de la ignorancia y otras de la soberbia, tenemos precision de consignar las causas principales que en nuestro juicio perjudican notablemente el provecho del estudio en sus distintas relaciones.

Un eminente publicista contemporáneo, Mr. Guizot, en uno de sus brillantes discursos sobre la civilizacion de nuestra época, ha consignado en sus profundas consideraciones teorías tan luminosas como incuestionables, viniendo á compendiarlas en estas sencillísimas al par que gráficas palabras: *El ignorante sabe poco y el sabio demasiado.* Hoy el hijo de un artesano, educado en una poblacion de primero ó segundo orden, poseyendo imperfectamente las primeras nociones de la enseñanza elemental, se cree cuando menos ser un hombre de provecho y tira los libros con enojo, cuidándose bien poco de sus dolorosas consecuencias. Ve la agitacion del mundo y el atractivo de sus festines; advierte entre la algazara y el ruido otros seres de su edad y circunstancias; se abalanza con paso trémulo hasta el umbral de aquella fiesta y poco despues sus férreas puertas se cierran presurosas para nunca mas volverse á abrir. Habitudo á la frialdad é indiferencia ó encenagado muchas veces en el vicio, muy dificultoso le es á su espíritu levantarse de aquel inmundo lodazal para dirigirse á otro espacio menos fétido, mas provechoso. ¡Cuando creyó suficientes sus estudios empezaba á deletriar!!

La sociedad está plagada de estos ejemplos, y así como en el sagrado hogar de la familia se sienten con crudeza estos dolores, tambien llora la pátria el desvío de sus hijos. En las simples aldeas ó lugares, poblaciones insignificantes por su situacion ó su pobreza, suele pasar precisamente lo contrario. El labriego en muchos casos ama el estudio pero le teme; es decir, cree en la ciencia, admira sus descubrimientos; mas se le figura que son solo susceptibles de poseerla imaginaciones privilegiadas nacidas bajo el emporio de las ri-

quezas. En su humilde cuanto honrosa condicion cree que el que vino al mundo labrador, toda su mision consiste en cavar tierra, sin separarse un ápice de esta idea que preocupa sus sentidos y le hace considerarse un idiota en la esfera moral del Universo! No sabe que el fatalismo es un mito y el raciocinio una virginal estrella!

El sistema de instruccion, pues, para corregir estas viciosas prácticas, debe ser completo y esmerado, que penetre en la cabaña del lugareño, en la bohardilla del proletario y en el gabinete del potentado. Si la fuerza avasalladora de nuestros tiempos nos empuja rigurosa á un abismo de perdicion, mayor será nuestra gloria si resistimos el ataque y desviamos su empuj con provecho.

Establézcanse, como hemos manifestado en otras ocasiones, ateneos y casinos puramente científicos y literarios para solaz y aplicacion de los obreros en los grandes centros industriales. Créense asimismo en las poblaciones agricolas cátedras de economía rural y doméstica, de historia natural, de derecho agrario, etc., para que los agricultores compensen sus afanes con el producto de los benéficos resultados del estudio. Las masas numerosas de los pueblos que, por efecto de esta rápida traslacion del pensamiento poseen hoy nociones que antes desconocian, empiezan á distinguir bien clara la idea de su derecho y se agitan sin descanso por mejorar de posicion. ¡Ojalá que este designio no se abandone como tantos otros y sea un signo precursor de felicidad lo que hoy constituye una risueña cuanto consoladora esperanza!

Coadyuve el industrial con sus cuidados á que sus pequeñuelos no se resientan de la falta de instruccion para comprender sus deberes, y hará de aquellos seres un apoyo para la sociedad, una rémora á la ingratitud y una sólida base á la moral. La mision de un padre es sagrada, y el que mira con indiferencia el porvenir de sus hijos, no cuidando de su educacion en tiempo oportuno, y relegándolos por semejante descuido al triste estado de ignorantes, debe sentirse inquietado por hondos remordimientos cuando ya no hay tiempo de aminorar el profundo daño que se ha causado.

Para que la enseñanza sea productiva en todas las clases, menester es que su

mas vulgares son los mejores porque su bondad les ha dado la popularidad de que gozan. ¿No es esa vuestra opinion, señorita?

—Cierto, repuso la jóven maquinalmente.

—Donde está un buen bistek, ¡hé aquí verdaderamente un plato popular, francés!

—Perdonad, yo creia que era inglés, dijo Antonina por decir algo.

—El nombre quizá, pero yo os aseguro que el plato es esencialmente francés; ¿quereis que nos sirvan un bistek?

—¡Bien!

Alberto añadió en su lista:

—Bistek, un franco 50 céntimos.

El camarero seguia preguntando á Camilo

—¿El señor desea pechugas en salsa?

—Sí, dijo Camilo.

—¿Siempre para dos? añadió el mozo.

—Naturalmente.

—¿Seis francos este nuevo plato? murmuró Alberto, mirando á hurtadillas la lista.

Y volviéndose á su linda compañera, exclamó:

—¿No es verdad que pedir á estas horas viandas tan pesadas es esponerse á una indigestion?

—Es verdad, murmuró la jóven friamente.

—Es mas sencillo pedir merluza, á menos que no tengais profunda antipatia por el pescado.

—No la tengo, repuso la jóven sonriendo.

Y Alberto añadió al punto á su nota:

—Una racion de merluza... un franco.

Su maldad satisfecha, ya no se cuidó mas que de elegir los platos, y no porque tuviese gana, porque esto no le acontecia mas que cuando pagaba otro. Lo que le preocupaba mas, y le ponía meditando y melancólico recordando sin querer las observaciones de Camilo, era el medio de que se valdria para no gastar en la comida mas que medio luis y no completo á ser posible.

Tomó la lista que presentó no sin temor á la jóven, y dijo:

—¿Qué deseais tomar?

—Lo que querais, repuso la jóven con indiferencia.

En aquel momento el mozo entraba en el gabinete de Camilo.

—Muchacho, dijo este, dos docenas de ostras de Ostende.

Al oír dar esta órden, el pasante de escribano miró vivamente la lista.

—¡Es cierto! murmuró; las ostras de Ostende son esquisitas, pero con la manteca y el limon importan dos francos, esto es, cuatro francos para los dos y no comemos nada.

Hecha esta reflexion se acercó á Antonina y dijo:

—Las ostras de Ostende son un mal remedo de las escelentes ostras francesas. ¡Esos belgas lo imitan todo! Sin embargo, señorita, si preferís esas ostras imitadas...

—Me es igual, repuso la jóven.

La jóven le miró con asombro, sin comprender el sentido de aquellas palabras, y Alberto exclamó sacando un barreno del bolsillo:

—¡Silencio! se trata de hacer un agujero en estas paredes que son de tabla... no temais, será imperceptible, nada mas que lo necesario para ver y oír lo que va á pasar en el gabinete contiguo.

Y diciendo esto, el pasante de escribano empezó á barrenar con una prontitud y destreza que demostraban en él práctica de aquellos ejercicios.

—Ya está, dijo el jóven volviendo á colocar el barreno en su bolsillo.

Antonina dió las gracias á Alberto porque creia de buena fé tener mucho que agradecerle. Si hubiera podido leer en el corazon del pasante de escribano, otro hubiera sido su sentimiento.

Camilo, precedido de su compañera, entró en breve en el gabinete contiguo.

No creo que haya un solo lector, y sobre todo una sola de nuestras lectoras, que no sepa de memoria el párrafo 675 del título IV del código Napoleón concebido en estos términos:

«Un vecino no puede, sin consentimiento del otro, practicar en el muro ventana ni abertura de cualquier modo ó forma que sea.»

Todo el mundo sabe esto y Alberto lo sabia mejor que todo el mundo.

Pero se inquietaba muy poco, como se vé, de artículo 675.

desarrollo no encuentre trabas y que sus célicos fulgores alumbren el espacio por do quiera. El ignorado y pacífico labrador cuide con anhelo de inspirar á sus hijos el deseo del estudio, el amor á la instruccion; pero sin salirse de la órbita de sus naturales condiciones. La carrera del labrador es tan honrada cuando menos como la que se adquiere con títulos académicos de mayor ó menor valía, y se ejerce despues á espensas muchas veces del presupuesto

Decimos esto, porque en mas de una ocasion hemos consignado los males que reporta á la sociedad el que entre por mucho la preocupacion en las familias, y bajo el influjo de sus errores difunda el caos y la oscuridad donde se albergaba una idea despejada y pura. Comprenda el agricultor que en la labranza está su tranquilidad y su riqueza, y no desee para los seres queridos de su alma esos honores rimbombantes que el mundo concede pródigamente á cierto número de sus criaturas.

Pero hoy vemos que un labriego acomodado, en vez de dedicar á sus hijos al cultivo de sus propiedades agrícolas, les manda casi siempre á los institutos y universidades, donde estudian con mejor ó peor suerte una carrera, bien sea científica ó literaria. Los que estaban acostumbrados al dulce sosiego de la vida del campo, han descubierto otros placeres en el ruido de las ciudades, hijos casi siempre de sus bulliciosas bacanales, y lo que antes constituia su felicidad lo miran ahora con sarcasmo como un objeto indiferente. Se juzgan á la altura del criterio del mundo, desdeñando todo lo que tiene de venturoso el dulce hogar de la familia, y se entregan con pasion á engrosar las filas agitadas de la ingratitud y el vicio.

Con sinceridad lo decimos al contemplar tales errores: para que la instruccion sea poderosa y eficaz á estrechar en vez de destruir los sagrados lazos de la familia, penétrese bien los padres de los deberes que sobre ellos pesan, sin que les ofusque el resplandor social que tantas veces mata con su luz engañosa.

José Cuyás y Prat.

VARIEDADES.

Tenemos el mayor gusto en acceder al ruego que en una sentida carta se nos hace por el autor de la siguiente composicion al remitirnosla con objeto de que se inserte en las columnas de LA ABEJA.

AYES DEL ALMA.

María: Si algun hijo merece ser llorado, ninguno como nuestro malogrado Julio, portento intelectual y entusiasta hasta el delirio por su querida mamá.

Y si alguna madre merece compasion, ninguna cual tú, pobre mártir del deber y del amor maternal.

Acepta estos Ayes que su pérdida arranca á mi alma destrozada; y si aun quedan lágrimas en tus ojos, ven á derramarlas sobre el corazon de tu triste esposo.

I.

Dulce encanto de mi vida, pedazo de un corazon roto á fuerza de dolores, para tí enchido de amor, ¿dónde estás? ¿quién de tus ojos la pura luz apagó, negras tinieblas dejando donde antes brillara un sol? ¿Quién de tu inocente lábio, ora yerto y sin color, trocó angelical sonrisa en silencio aterrador?

Y tus gracias infantiles, tus caricias sin ficcion, y tus codiciados besos ¿dónde están? ¿quién me robó ese preciado tesoro,

que avaro miraba yo como sagrada promesa de otro porvenir mejor?... ¡La muerte!... ¡siempre la muerte!... ¡ay! ¡ay! ¡ay! ¡Se rompe mi corazon!...

¿Jamás templará sus iras tu fuerte diestra, Señor?

Mi triste camino lleno de sangre dejando voy; y do quiera que hice un alto, demandándote favor, al corazon un pedazo la dura muerte arrancó;

y en su lugar un recuerdo de amarga, inmensa afliccion, dejéme por esperanza de otro porvenir mejor!

¡Infeliz de aquel que nace para vivir como yo! ¿Quién me volverá la dicha que la parca me robó?

¡Julio del alma, hijo mio! ¿dónde estás? ¿No oyes la voz de tu acongojada madre, que se muere de dolor; de esa madre infortunada, que á su salud prefirió el tierno amor de unos hijos que aun muertos, caros la son?

¡Ay! nadie su amargo llanto la queda que enjague hoy; que están mis ojos tan secos cual mi pobre corazon!

Cuando, en una horrible noche,

á su Alejandrito vió hermoso como el capullo de la mas preciosa flor, y, al aparecer la aurora, cadáver le encontró el sol; tú, acariciando su rostro, decias con dulce voz:

«Mi hermanito está en el cielo: no llores; te quiero yo.»

Mas hora, solos, cual sombras maldecidas, que á favor de la noche ledas vagan, el uno del otro en pos, sangrientos y silenciosos y abrumados de dolor, cruzaremos el sendero que tiene su fin en Dios.

¿Cuán breve fué mi esperanza de otro porvenir mejor!

II.

¡Julio del alma, hijo mio!

¿No me escuchas? ¿dónde estás? Si mas allá de esa tumba, que mis horas menguará, penetra el triste gemido de mi duelo paternal; si á las súplicas de un ángel la Divina Majestad depone el fruncido ceño y el rayo pronto á lanzar,

implora al cielo, hijo mio, para tus padres piedad.

¿Quién me dijera, al mirarte tan vivaracho y locuaz, y hermoso con la hermosura de la flor al germinar, que á las celestes regiones tu vuelo tendias ya!

Maldito amen para siempre este misero arenal, donde tu salud buscando tu muerte vine á encontrar.

¿Cuándo tu nombre, Sautoña —mejor Pandora infernal, nacida por mi desgracia de las escorias del mar,— cuándo tu nombre al olvido mi mente relegará?

¿De qué sirve á tus arenas movedizas, ostentar naranjos y limoneros cargados de oro y azhar, y exóticas plantas febles que una mano sin piedad arrancó al suelo nativo para embellecer tu erial?

¿Qué, en altísimos peñascos, que el mar tragándose vá, lucir entre los madroños, junto al beleño letal, la sensible enredadera de existencia tan fugaz, y mil flores cuyo aroma la vida ó la muerte da?

¿De qué las sirve, de qué, tanta gala vegetal,

si en tu atmósfera mil muertes ofreces al respirar?

Bellísimos serafines por tus calles poco há discurrían hechiceros, alegres como su edad, volubles cual mariposas, incansables en su afán.

¡Con qué placer aspiraban las suaves brisas del mar! ¡Infelices!... La ponzoña de que tu atmósfera está impregnada, cortó el hilo de su vida angelical.

Y hora, de tanta esperanza, de tan bullicioso afán, solo quedan luto y lágrimas, y tristeza y soledad, y gritos desgarradores que del pecho maternal parten, buscando en el ether el bien que les falta acá.

Permita el cielo, Sautoña, que, en bien de la humanidad, sus olas alce el Océano con horrisono bramar, y en sus profundos abismos te hunda por siempre jamás! Quiéralo, pérdida, el cielo, en bien de la humanidad.

III.

Ayes del alma exhalados girones del alma son: los hijos inanimados son pedazos arrancados del paternal corazon.

Ancho mar de desventura es la vida hasta su fin; ¡dichosa la criatura que recibe en su amargura caricias de un serafín!

Y ¡ay sin ventura, del que, al tender en derredor los tristes ojos, no vé algun rostro encantador, prenda de amor y de fé!

Sin los hijos no hay contento; falta paz, sobra doblez; pesa el sacro juramento; y los celos, cruel tormento, vierten sangre alguna vez.

Que los hijos manantial perenne son de alegría; lazo de amor conyugal; fulgente y claro fanal que hácia Dios el alma guía.

Solo por su bien se afana; y, con ejemplar virtud, se atesora cual se gana, por dejarles pan mañana, al bajar al atahud.

¿Qué cuidados y desvelos su salud por conseguir! ¿Qué ternezas y consuelos prodiga una madre, oh cielos, al hijo que vé sufrir!

Sentada á su cabecera, cuando el mal da que temer, la aurora y anochecer la sorprenden, cual si hubiera duplicidad en su ser.

Y con valor sin igual disputa, ahogando su lloro, á la diosa funeral, del codiciado tesoro hasta el suspiro final.

Yo así las horas velé, sin acordarme de mí, del hijo que tanto amé; mas, despues que le perdí, mi valor ¿dónde se fué?

Dios mio, ¿dónde está el llanto bienhechor, que tu bondad dió á la triste humanidad para aliviar su quebranto en la dura adversidad?

Con tal ansia le lloré en aquel fatal momento, que mi corazon sequeó; y ahora, ¿con qué aplacaré este bárbaro tormento?

Arbol sin riego, prolijos años no puede existir; ¿cómo espero yo vivir sin el amor de los hijos queridos que ví morir?

¿Y en qué brazo apoyaré, si vivo, mi ancianidad? Precita la arrastraré; y en la tumba no tendré ni aun lágrimas de amistad!...

Padres, cuidad con desvelo prendas de infinito amor: presto ambiente asolador de este maldecido suelo os colmará de dolor.

Que acecha la muerte impía con su sonrisa infernal las horas de la agonía; y entre besos y alegría darán su aliento final.

Ayes del alma exhalados girones del alma son: los hijos inanimados son pedazos arrancados del paternal corazon!

Francisco J. Santos.

Sautoña, Enero 1867.

GACETILLAS.

Para el buen servicio.—Rogamos muy encarecidamente al señor Subdirector de telégrafos se sirva llamar á su oficina á los mozos encargados de la distribucion de los despachos y esplícarles otra vez más las obligaciones que son de su cargo en el desempeño de su cometido. Tampoco estará de mas que les recomiende con especial cuidado el deber en que se encuentran de conducirse con la compostura y templanza que hay de derecho á exigirles al llegar al domicilio de las personas que buscan.

Rectificacion.—La numeracion de nuestro periódico viene equivocada desde el 19 del corriente, en que por un error de imprenta se puso número 2,313 en vez de 2,133. El número correspondiente al dia de hoy en que hacemos la rectificacion es el 2,142.

Algo es.—Parece que el señor Borella, dueño de los hoteles de Francia en Madrid, y de París en Valladolid, se propone presentarse como empresario para dar en París 400,000 comidas diarias durante el tiempo de la esposicion, á un franco cada cubierto. Las comidas se compondrán de sopa y tres platos.

SUCCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Barca inglesa Flora, de 498 ts., cap. Mr. J. M. Laca, de Sunderland en lastre. Bergantin id. Proten, de 291 ts., cap. Mr. Cole, de Vigo en lastre.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Velazquez, de 311 ts., cap. D. J. Vives, para Málaga y escalas con 2,337 sacos harina y otros efectos. Id. Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao y Castro con panocha y otros efectos. Quechemarin Celestina, de 19 ts., cap. D. F. Aguilera, para Llanes con harina, salvado, madera y otros efectos. Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. don V. Alonso, para Bilbao con sardina y otros efectos.

CAMBIOS DE ROY.

Harina de 1.ª para todo febrero á 19 1/4 reales arroba.

La comision nombrada por varios acreedores á la Empresa del ferrocarril de Isabel II, cumpliendo su encargo, invitan á todos los que representen créditos contra la misma por medio de pagarés, para que se sirvan concurrir por sí ó por persona autorizada por carta al Salon del Consulado de esta ciudad el dia 11 á las 6 de la tarde con el objeto de que se ocupen de un asunto del mayor interés para los mismos.

Santander 29 de Enero de 1867.— Los individuos de la Comision, Fulgencio Soriano, Romualdo Soto, José Cabello Martinez, Isidro Castanedo, por D. M. C., Felipe Benito Villegas.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Noviembre de 1866.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferro-carril del Norte.

PRECIOS.			Estaciones.	PRECIOS.			Estaciones.	Tren n.º 4.		Tren n.º 2.		Tren n.º 1.	
1.º	2.º	3.º		1.º	2.º	3.º		Misto.	Correo.	Misto.	S.	Ll.	S.
4 25	3 »	1 75	Santander.	8 57	8 45	5 50	Alar.						
6 »	4 »	2 25	Bod.	9 4	9 6	6 10	Mave.						
10 75	7 50	4 »	Quintanilla.	9 20	9 26	10 25	Aguilar.						
15 »	10 25	5 75	Renedo.	9 41	9 47	12 75	Quintanilla.						
18 50	12 75	7 »	Torrealevega.	9 57	10 2	16 50	Mataporquera.						
21 25	14 75	8 »	Las Caldas.	10 11	10 13	21 25	Pozazal.						
25 »	17 25	9 50	Los Corrales.	10 29	10 31	27 »	Reinosa.						
26 50	18 25	10 »	Las Fraguas.	10 37	10 39	32 25	Santiurde.						
28 »	19 25	10 50	Santa Cruz.	10 46	10 48	34 »	Pesquera.						
29 25	20 »	11 »	Portoñin.	10 53	11 4	44 50	Montabiz.						
			Bárcena.	11 50	11 55	46 »	Bárcena.						
			Montabiz.	12 28	12 29	47 »	Portoñin.						
39 75	27 25	15 »	Pesquera.	12 41	12 46	48 75	Santa Cruz.						
41 25	28 50	15 50	Santiurde.	1 29	1 59	55 »	Las Fraguas.						
47 »	32 50	17 75	Reinosa.	2 24	2 26	58 75	Los Corrales.						
52 50	36 »	19 75	Pozazal.	2 44	2 46	63 »	Las Caldas.						
57 25	39 25	21 50	Mataporquera.	2 59	3 4	67 75	Torrealevega.						
61 25	42 25	23 »	Quintanilla.	3 12	3 14	69 75	Renedo.						
63 50	43 75	24 »	Aguilar.	3 29	3 31	73 50	Guarniz.						
68 25	47 »	25 75	Mave.	3 48			Bod.						
73 50	50 50	27 75	Alar.				Santander.						

Tren-correo ascendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
8 45	8 45	7 40	8 30
1 29	1 59	9 35	9 55
3 48	4 15	11 14	11 32
6 48	7 08	7 30	M.
7 11	7 22		

Tren-correo descendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
8 30	8 30	8 24	8 40
4 21	4 35	11 25	11 52
5 34	6 10	4 49	2 19
7 11	7 55	5 47	T.
8 43	8 21		

BECERRO.

Libro famoso de las Merindades de Castilla que original se custodia en la Real Chancillería de Valladolid, y copia del mismo en el Real archivo de Simancas.

MANUSCRITO DEL SIGLO XIV

que contiene la naturaleza y origen de la nobleza de España; mandado hacer por D. Pedro I de Castilla. Primera edición, dedicada a S. A. R. el Srmo. Sr. Príncipe de Asturias.

Lleva un fac-simil al cromo de la primera página de la Merindad de Asturias de Santillana y un índice alfabético de todos los nombres y apellidos que tienen memoria en dicho libro.

S. M. la Reina es primera suscritora.

Constará de unas 40 entregas de 8 páginas en folio á dos columnas; su precio 3 rs. cada entrega en Santander y 3 1/2 en provincias. El que las pague adelantadas recibirá gratis las que escedan de este número. Para mas detalles el prospecto y primera entrega se mandarán en clase de devolución al que los desee.

Se han repartido las entregas 21 y 22, donde sigue la Merindad de Aguilar de Campó, y está en prensa la 23.

PILDORAS DE HIPOFOSFITOS DE HOGG

Farmacéutico, 2, rue Castiglione, Paris

Los experimentos que se han hecho en los diferentes hospitales de Paris y de Londres, han patentizado la incontestable utilidad de los Hipofosfitos en general. Los trabajos personales de M. Hogg, aprobados por un gran número de médicos, han confirmado la superioridad de los Hipofosfitos de triple base, cal, quinina y manganesa. Estas Píldoras se emplean contra las afecciones que provienen de la debilidad de las funciones de la vida animal, particularmente en los casos de pobreza de la sangre, raquitismo, escrófulas, enfermedad de pecho, neuralgias, clorosis ó coloras, palidura, postración, estenuación en las mujeres embarazadas y en las nodrizas, diarreas rebeldes, espermatorrea, fiebres intermitentes y amarilla en los países tropicales, etc., etc.

Nota. Las Píldoras de Hipofosfitos, tomadas simultáneamente con el aceite de hígado de bacalao, producen mejor efecto.

SE VENDEN SOLO EN FRASCOS DE FORMA TRIANGULAR. Precio: El frasco de 400 Píldoras, 5 fr.—El frasco de 50 Píldoras, 3 fr. Con instrucciones.

En Madrid, Escolar; Moreno Miquel; Sanchez Ocaña, En Alcoy, Alonso; Alicante, Rodríguez Hernandez; Barcelona, Cuyas; Cáceres, Salas; Cádiz, Jordan; Ciudad-Real, Rueda; Granada, Vazquez de Godoy; Ciuu-ña, Moreno; Málaga, Rolongo; Murcia, Guerra; Oviedo, Diaz Arguñelles; Segovia, Leonor; Toledo, Martor Duque; Valencia, Marin; Vitoria, Arellano; Zamora, viuda de Escera; Zaragoza, Rios Blanco.—La Agencia Franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, sirve los pedidos. 1s 5

SEÑOR DOCTOR

El Sirup del doctor Foz, cura catarros, tos, las brava irritaciones nerviosas de las bronquitas, y todos los dolores del pecho.

Doctor CHABLE, calle Vivienne, 36. Paris

Precio en España: jarabe 16 rs. frasco. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Española en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-5

cion y diligencias necesarias para la validez de contrato ó contratos que se celebren. Castro-Urdiales 4 de enero de 1867.—A ruego de la viuda, Manuel Olaiz.—Angel Hernandez y Aso.—Francisco de Sola.—Domingo Perez.—José de Herrau.—A ruego de Francisco Garcia, Isidro Garcia. 9-3

Venta de fincas.

Ante el notario de este juzgado de primera instancia, D. Ignacio Perez, se venderán el 20 de Febrero, libres de toda pension y carga, á voluntad de su dueño las fincas siguientes: Una casa de campo con su huerta poblada de árboles frutales, tiene aguas, en el sitio de Cajo, término de Fuentemar, su entrada por los Cuatro Caminos. Siete lotes de terrenos para casas de campo, en el sitio de las Calzadas Altas; lindan Norte camino real, Sur y Este camino. El plani y condiciones están de manifiesto en la notaría de D. Ignacio Perez. 4

Arboles frutales.

Eleuterio Vallejo, natural de la Rioja, acaba de llegar á esta ciudad con un surtido de árboles de pepita y hueso, de excelente calidad y mucha variedad, que venderá á precios sumamente arre-

glados. Tambien tiene barbados de viña de varias clases. Residej en la calle de Santa Clara, núm. 11, donde se pueden hacer los pedidos. Precios: los de pepita á 3 rs.: los de hueso á 4 rs. uno. Siendo por partidas de 100 ó mas se rebajará un 10 por 100. -15-9

PALMAS PARA EL DOMINGO DE RAMOS.

Se invita á los Ayuntamientos y Cabildos y á todas las personas que deseen tener para dicho dia palmas blancas, se siryan nombrar en esta ciudad una persona que se encargue de hacer el pedido á D. Ignacio Soriano Hernandez, calle de la Compañía, n.º 3, quien tomará nota de las que deseen para que las puedan tener en su poder ocho ó diez dias antes de dicho Domingo de Ramos. Se advierte que las palmas serán desde 3 á 3 1/2 varas de largo y su precio muy módico. Tambien se admiten encargos de palmas pequeñas para niños. Se reciben los pedidos solo hasta el último dia del mes de febrero. 12-6

LOS FOSFATOS DE HIERRO DE LERAS DOCTOREN CIENCIAS

INSPECTOR DE LA ACADEMIA DE PARIS.

En forma de liquido, sin sabor, análogo á una agua mineral, este medicamento reúne los elementos constitutivos de los huesos y de la sangre. Es el mas racional de los ferruginosos y por esto ha sido adoptado por los mejores médicos del mundo entero. Conviene á las jóvenes delicadas cuyo desarrollo es tardío y aun á las mujeres que padecen esos dolores de estómago intolerables causados por la clorosis, la anemia, la irregularidad de la menstruacion ó leucorrea: á los niños de complexión débil y delicada y á todas las personas cuya sangre ha empobrecido alguna enfermedad. Eficacia, rapidez de accion, benignidad completa, sin constipacion ni accion sobre los dientes: tales son las ventajas que han decidido á los SS. médicos prescribirlo á sus enfermos. 13-29

Ginebra superior de Holanda. Se ha recibido en casa de los señores Abad y compañía, y se detalla á 9 reales caneco de dos cuartillos próximamente de cabida. 15-4

ALMANAQUE DE LA RISA PARA 1867.

RAMILLETE DE FLORES, ORTIGAS Y ABROJOS, por los Sres. Aguilera, Blasco, Frexas de Sabater, Galvez Amandi, Garcia Tejero, Moly de Baños, Palacio (D. Manuel del), Sepúlveda (D. Ricardo), el Flaco, etc., etc. En la parte material de este Almanaque no se ha omitido gasto alguno para corresponder al favor que el público le dispensa, formando un bonito tomo de buen papel, esmerada impresion y abundancia de caricaturas. Su precio, cuatro reales en toda España.

Tambien los hay encuadernados en badana re lieve, á 8 rvn., y con cantos dorados, propios para regalo, á 12 rvn. Los pedidos se dirigirán á D. Mariano Escribano, librería central y antiguo despacho de las publicaciones de Mellado, calle del Príncipe, número 25, Madrid, acompañando libranzas de fácil cobro ó sellos de franqueo: en este último caso, en carta certificada para que no sufra extravío. A todo el que pida diez ejemplares, se le dará uno gratis.

Paris, 36, calle Vivienne, D. CHABLE

CHABLE'S SPECIAL

BASE FARMACÉUTICA PARA ANALISIS Y AFECCIONES

El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el unico que cura casquida las Gonorreas, Helaicaciones y debilidad del canal, las perdidas y trastornos de las mujeres. Los hombres deben servir tambien con su inyeccion. Las señoras deben la inyeccion virginal, del citrato de hierro. El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el unico que cura casquida las Gonorreas, Helaicaciones y debilidad del canal, las perdidas y trastornos de las mujeres. Los hombres deben servir tambien con su inyeccion. Las señoras deben la inyeccion virginal, del citrato de hierro. El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el unico que cura casquida las Gonorreas, Helaicaciones y debilidad del canal, las perdidas y trastornos de las mujeres. Los hombres deben servir tambien con su inyeccion. Las señoras deben la inyeccion virginal, del citrato de hierro.

POMADA ANTI-ERPÉTICA

contra los pezones, capullos, empeines, etc.

PILDORAS DEPURATIVAS DE CHABLE

Versé la instruccion que acompaña cada uso curativo.

Precio en España: jarabe 26 rs. frasco, pildoras 16 rs., pomada 16 rs. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Española en Madrid, 31, calle de Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-5

Arboles. Juan Pimentel, que reside actualmente en esta ciudad, calle de Santa Clara, posada de Murillo, tiene de venta un surtido de ingertos de naranjos y limoneros de varias clases, procedentes de Málaga, á precios sumamente arreglados. Permanecerá solo dos ó tres dias. 2-1

Compilacion histórica, biográfica y marítima de la provincia de Santander.

POR D. GREGORIO LASAGA LARRETA. Un tomo en 4.º mayor, edicion de lujo con tres láminas, se vende en Santander, librería de don Fabian Hernandez, á 23 reales.

Para Cádiz y Sevilla, con escalas en Gijon, Rivedo, Coruña, Carril y Vigo. Saldrá de este puerto el 31 del corriente (si el tiempo lo permite) el vapor español PERSEVERANCIA, su capitan D. Lorenzo Uriarte. Admite carga y pasajeros. Este vapor tomará en esta el pasaje que se presente de tercera clase con destino á Ultramar para el vapor-correo del 15 de febrero. Le despachan sus consignatarios señores Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, é informarán los señores P. Larriaga y compañía, Rivera, 13.